

# EL CORREO

## DE MALLORCA.

### BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital **EL TELÉGRAFO**, que contiene cuanto ocurre digno de mencion en España y en el extranjero.—El **CORREO** sale todos los dias excepto los domingos.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 6 horas y 28 minutos.  
Pónese á las 4 horas y 45 minutos.

Sale la luna á las 12 h. y 28 m. de la mañana.  
Pónese á las 10 h. 16 m. de la noche.

**PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA**  
con El Telégrafo 10 rs.  
Un mes: }  
sin El Telégrafo 3 »  
Un número suelto 3 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## PALMA.

La guerra con Marruecos está á punto de principiar y por todas partes se ven preparativos que si no aumentan el público entusiasmo, ese entusiasmo que tan espontaneamente ha brotado en todos los corazones, lo mantienen á lo menos con toda la fuerza y el ardor de los primeros momentos. Palma, la pacífica Palma, la que nunca tomó parte en las luchas intestinas que han teñido de sangre casi todos los países, la que siempre se adormió tranquila, arrullada por las dulzuras de la paz, hoy también ha unido su voz á ese grito de guerra! que resuena en todas partes y ha visto con patriótica alegría una parte de ese bélico movimiento que la proximidad de una guerra produce en toda España. Ha visto desaparecer de sus murallas los gruesos cañones que le servían para su defensa, ha visto salir de su recinto esos valientes soldados que ayer compartían con nosotros las delicias de nuestro suelo y mañana sufrirán toda clase de fatigas para lavar, acaso con su sangre, el insulto que el salvaje africano ha hecho á la nación española.

¿Y quién mejor que nosotros puede sentir en su pecho ese ferviente y santo entusiasmo. nosotros los que ocupamos la hermosa isla que un tiempo ocuparon los infieles, nosotros los hijos de aquellos ilustres guerreros que siguiendo á un joven Conquistador clavaron el

estandarte de la fe allí donde se ostentaba la orgullosa media luna? ¿Quién mejor que nosotros los descendientes de aquellos que vengaron en Mallorca los agravios hechos á un reino cristiano por la bárbara morisma? ¿Quién en fin mejor que nosotros los que nos hoaramos todavía con tener por abuelos á marineros como BARCELÓ, á capitanes como MONCADA? No es extraño, pues, que en estos momentos la pacífica, la siempre tranquila ciudad de Palma rinda con afán su culto al genio de la guerra, y que mire con una noble dureza mezclada con afectuosa ternura alejarse de sus poéticas playas á los bizarros batallones que van á sembrar el espanto en todo el territorio marroquí. Bravos hijos del Cid y de Gonzalo; los que habeis sido destinados por el cielo para llevar hasta las hordas infieles el augusto nombre de ISABEL, ese nombre ante el cual temblaron siglos hace los sectarios del Koran; Palma os da su cariñosa despedida: ¡que la Providencia no os abandone! ¡que el Dios de los Ejércitos os lleve á la victoria!

Y nosotros los que solo somos llamados para admirar los triunfos de los soldados españoles, los que sabremos honrarnos con sus glorias sin haber compartido con ellos las fatigas ¿permaneceremos indiferentes ante el triste espectáculo de los próximos desastres, sin prestar nuestros auxilios á esas tropas que han de darnos fama y nombradía? Dejaremos de darles nuestra ayuda sin acordarnos de que hay en el campamen-

to millares de compatricios expuestos á toda clase de privaciones, de que en breve habrá en los hospitales gran número de heridos que lucharán en el lecho del dolor con la muerte que no hallaron en el campo de batalla? Tu, opulento comercio mallorquin cuyos buques han sido mas de una vez objeto de las piraterías de esos rebeldes africanos: acuérdate de que ahora se trata de vengarte, acuérdate de que tu serás tal vez de los que mas fruto obtengan de esa guerra. Nobleza palmesana, tu que fundas con razon la gloria de tus blasones en el recuerdo de tus mayores, de los que desenvainarón un dia sus espadas en defensa de su religion y de su patria: hoy es tambien un ejército cristiano el que se dispone á la pelea, hoy es tambien en defensa de nuestra patria y de nuestra religion que ese ejército va á vertir su sangre en el pais de la infidelidad y la barbarie. Y tu, pueblo todo de Mallorca, el pueblo por excelencia caritativo y generoso; tu, para quien nunca ha sido indiferente la suerte de los que padecen y sufren: mira que hay muchos hijos tuyos entre esos soldados que van á sostener la honra del pabellon español en un pais extranjero; no olvides que esos valientes van á buscar glorias para tí á espensas de sus vidas, y que tu serás quien ciña los laureles que ellos recogerán en el campo. Palmesanos, mallorquies, baleares todos: apresuraos á enviar á nuestro ejército cuantos donativos os aconseje vuestra proverbial generosidad; imitad la conducta de otras poblaciones, que á las primeras noticias de la guerra han puesto á disposicion del Gobierno importantes y numerosos auxilios; tomad ejemplo de nuestra bondadosa Soberana que acaba de ofrecer á sus ministros no solo su haber de todo un año, sino tambien sus alhajas, su patrimonio, todo cuanto posee. Y vosotras madres cariñosas, esposas tiernas, hermanas compasivas, vosotras que sois el tipo de la piedad y del amor, las que no podeis mirar el infortunio sin que rocíe vuestros ojos la compasion que sentís en vuestro pecho: si juzgais por vosotras mismas el desconsuelo de aquellas que ven á su hijo, á su esposo, á su hermano, á su amante acribillados de heridas despues del combate, renunciad por ahora á inútiles pasatiempos, y entretened vuestros actos en preparar hilas, vendages, y todo cuanto vuestra imaginacion infatigable é ingeniosa os haga considerar como

útil para disminuir las penalidades de nuestro ejército. ¡Que no sean las Baleares, que no sea la ciudad de Palma la que menos se distinga en los donativos que de todas partes se enviarán á los soldados españoles!

Sabemos que el dia 4 del mes próximo debe salir un comisionado del Gobierno de esta provincia para girar una visita á todas las administraciones de diligencias.

## SECCION DE NOTICIAS.

Barcelona 29 de octubre.

A eso de las cuatro de la tarde de ayer se embarcó en el vapor *Pelayo* el brillante batallon de cazadores de Alba de Tormes. En todo el muelle, y especialmente en el baluarte de la linterna vieja, habia un numeroso gentío que saludaba entusiasmado á los soldados que partian. Estos prorumpian en ardientes vivas. A las cinco y media el citado buque se alejaba del puerto.

Antes de que el referido batallon saliese de la Ciudadela para dirigirse al sitio del embarque, los señores jefes y oficiales fueron á despedirse de nuestro dignísimo Prelado, el Excelentísimo é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis, quien hallándose fuera de su palacio, no pudo tener la satisfaccion de recibirles: mas deseoso S. E. I. de corresponder á tan fino y respetuoso acto de delicadeza, se dirigió al poco rato al espresado fuerte, en cuya plaza estaba formado en masa dicho batallon, y se hallaban tambien el Excelentísimo señor Gobernador militar y el Muy Iltre. señor Gobernador de la misma fortaleza, siendo recibido con la mayor deferencia y cortesía. Una y otra autoridad militar accedieron gustosos á los piadosos impulsos de S. E. I. de dirigir la palabra á los decididos guerreros que aguardaban con avidéz marchar al campo del honor.

Desde luego en un breve discurso lleno de unción y ternura les manifestó que el soldado español mil veces se habia coronado de gloria luchando en nombre de Dios, del Rey y de la patria; que no olvidaran los principios de religion que en su infancia les habian inculcado sus mayores; que observando fielmente la disciplina militar marcharan á la voz de su piadosa y católica Reina á vindicar el honor nacional tan vilmente ultrajado por las huestes marroquies, enemigos tambien de la Cruz, y que para alcanzar tan noble empresa no debían confiar solo en su bizarría ó fuerza material, si que principalmente debían esperar los ausilios del Dios de los ejércitos y la proteccion de la Virgen santísima á quien les suplicaba tuvieran grabada en su pecho, dándoles en garantía una corbata blanca con una medalla de

plata de la Santísima Virgen de Monserrat, engastada en ella, la que fué colocada por sus propias manos en la bandera que les habia de guiar al combate; y entregando al propio tiempo al capellan del batallon medallas para todos aquellos valientes, terminóse este imponente acto con la bendicion episcopal.

Muchos soldados podian á duras penas contener las lágrimas que se asomaban á sus ojos, y á muchos otros les corrian por las mejillas. Nuestro venerable Prelado estaba muy conmovido.

Paris 25 de octubre.

Todo el interés de la situacion lo absorben los españoles, y bien podrá suceder que al comunicarle mis noticias, las noticias lleguen algo tarde. Me concretaré, pues, á señalar las fases por las cuales va pasando la opinion pública relativamente á la expedicion de Marruecos. Como indiqué ayer, si esta guerra es popular en España y excita el mayor entusiasmo, tambien por otra parte se ha grangeado en esta todas las simpatias. Por un momento se temió una gran complicacion á consecuencia de la actitud que tomaba la Inglaterra durante la anterior semana. Todavía ayer en la Bolsa notábase una gran vacilacion en los valores. La especulacion se preocupa vivamente de la cuestion de Marruecos, y aun puedo añadir que se preocupaba de ella exclusivamente: en la actualidad la cuestion del Congreso con sus interminables demoras se ha convertido en una cuestion secundaria. La atencion pública se ha distraido por completo de las cuestiones de Italia.

Segun inicié en mi carta de ayer, el lenguaje del *Times* no ha venido á confirmar las graves noticias que habian obtenido crédito en la plaza. Además de la noticia de un arreglo entre los gabinetes de Madrid y Lóndres por intervencion del emperador de los franceses, he leído en los periódicos de esta tarde que los embajadores de las potencias, sin esceptuar los de Francia y de Inglaterra, se han presentado al ministro de Estado en Madrid, y que todos han reconocido el derecho incontestable que asiste á la España para castigar á los marroquíes.

Aunque la actitud de la prensa inglesa sea algo mas tranquila, no deja de mostrarse arisca y áspera. Algunos periódicos dejan entrever insidiosamente la sospecha que abrigan. «Marruecos, dice el *Morning-Chronicle*, domina el Mediterráneo, y Tánger es uno de los puntos importantes de dicho imperio. Nuestra dominacion en esos mares estaria en peligro si una potencia europea estuviese en posesion de las riberas del Africa septentrional. Protegiendo á Marruecos, nos protegemos á nosotros mismos. La España es ahora aliada nuestra, si mañana poseyese á Tánger, seria nuestra enemiga.» El *Morning-Chronicle* termina con una amenaza.

Es preciso que la especulacion haya recibido buenas noticias, garantías de seguridad, para que se haya decidido á un alza de treinta y cinco céntimos á pesar de la mala voluntad que se descubre en cada línea de los artículos ingleses. Visiblemente se han confirmado las noticias que comuniqué á V. ayer. La Inglaterra cede; hé aquí la esplicacion de todo. Ayer tuvieron una larga conferencia en Lóndres lord Palmerston y Mr. de Persigny. Lord Palmerston dirigió á nuestro embajador algunas preguntas sobre la expedicion española y pidió garantías. Ignoro cual habrá sido la respuesta de la Francia; pero supongo que estará conforme con las seguridades dadas ya por el gabinete de Madrid y por el ministro de Estado á los embajadores.

Me acaban de asegurar que es una cuestion meramente material la que demora un tanto la expedicion cuyo mando ha tomado el general O'Donnell. Para atender á esta expedicion el gobierno español ha hecho á Francia pedidos de efectos de campamento y vestuario. Este material no se ha remitido todavía.

Acaba de llegar á Paris con despachos para el emperador un ayudante de campo del almirante Romain-Desfossés, que manda la escuadra francesa en Algeciras.

Me escriben de Lóndres que el coronel Bihourt tuvo ayer una larga conferencia con sir C. Peel, ministro de la Guerra de la Gran Bretaña. Tratose en dicha conferencia de la organizacion militar de la expedicion de la China.

El Emperador acaba de disponer que el cuerpo de tropas destinado á operar en Marruecos, y constituido bajo las órdenes del general de Martimprey, se aumente de 20,000 hombres hasta 30,000. Los refuerzos que debe recibir están ya en marcha.

Algunos periódicos franceses confirman hoy la noticia que di á V. diez dias há, sobre que el futuro Congreso se reunirá en Bruselas. Por lo demás la Inglaterra se hace de rogar todavía para dar su adhesion. Se ignora, ni se puede tampoco prever, el dia en que se reunirán las potencias europeas para dar su decision sobre la suerte de la Italia. Esta persistencia de la Inglaterra en pedir garantías en todas partes, no deja de enfriar cuando menos el estímulo que la Francia demostraba por la expedicion de la China, y acarrea ciertos disgustillos. Fuerza es añadir empero que se saben disimular muy bien. Ahora se dice que si la Inglaterra persiste en no dar su adhesion, se seguirá adelante sin ella, y se celebrará el Congreso sin la cooperacion de Inglaterra.

Del 1.º al 2 de noviembre saldrán para Compiègne el Emperador y la Emperatriz.

A las seis y media.—Hoy ha llegado á Saint-

Cloud la Reina de los Países Bajos.

*Partes Telegráficas.*

Madrid 26 de octubre.

Ayer llegó á Algeciras el señor Blanco del Valle, nuestro cónsul en Tánger.

La declaracion de guerra ha causado grande entusiasmo en todas las provincias.

Los periódicos ministeriales declaran que España no conquistará.

Paris 25 de octubre.

Las últimas noticias recibidas de Méjico anuncian que Miramon ha descubierto una conspiracion y ha castigado á sus autores.

Paris, 26 de octubre.

La *Correspondencia austriaca* del martes desmiente los rumores que han corrido de cambio de ministerio por consecuencia de disidencias habidas entre los ministros en importantes cuestiones de gobierno.

El *Constitucional* publica un artículo sobre la abertura del canal de Suez en que dice que la oposicion de la Inglaterra será aniquilada.

Paris, 26 de octubre.

Zurich 26.—El conde Colloredo ha muerto.

Turin. 26.—El ministro de Justicia ha presentado su dimision. Los austríacos han evacuado cinco pueblos en el lago de Garda.

Lóndres 27 de octubre.

El Times dice que interpelado el ministerio sobre la exactitud de la asercion de la Crónica de Gibraltar sobre que Inglaterra habia declarado al gobierno de Marruecos que no le ayudaria, lord John Russell se ha negado á contestar, porque continuaba todavía sobre este punto la correspondencia diplomática con España.

Se espera que á primeros de noviembre próximo llegarán á Windsor los príncipes de Prusia.

Liverpool, 27 de octubre.

Ha naufragado cerca de este puerto el «Royal Charter,» procedente de Melbourne. Se asegura que de las cuatrocientas personas que venian á bordo de aquel buque no se han salvado mas que diez.

Tambien se asegura que llevaba doce millones y medio de francos.

Han ocurrido asimismo algunos otros naufragios.

Bolonia 27 de octubre.

El «Monitor» desmiente que haya sido arrestado el obispo de Rimini, y dice que solamente han sido presos tres religiosos, sobre los cuales pesan graves acusaciones.

Madrid 27 de octubre.

La prensa francesa aprueba unánimemente la conducta seguida por España en la cuestion con Marruecos.

El general Ros de Olano se ha despedido de S. M. la Reina.

*Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Lóndres, en el dia de ayer.*

Madrid.—Diferida, 32-35.

Paris.—3 p. 0|0, 69-40.—4 1|2 por 100, 95.—Interior español, 41, 7|8.—Diferida, 32 1|4.—Amortizable, 40 1|2.

Lóndres.—Consolidados, 95 5|8 á 3|4.

**SECCION RELIGIOSA.**

SOLEMNIDAD DEL DIA DE MAÑANA.

✠ **La fiesta de todos los Santos.**

El dia 1.º de noviembre celebra la Iglesia la mas solemne de todas las festividades, en conmemoracion y honra de todos los Santos. Bonifacio IV, consagró y dedicó en honra de Maria Santisima y de todas los santos martires, aquel suntuoso templo que Marco Agripa habia dedicado á Júpiter llamado ahora Ntra. Sra. la Rotunda. Esta fiesta se celebraba en Roma el dia 13 de mayo mas Gregorio IV ordenó que se celebrase el dia 1.º de noviembre en reverencia de todos los santos moradores del cielo que tantos ejemplos de santidad dejaron á los hombres.

**Cultos.**—Para mañana martes.—En Santa Eulalia, Sta. Cruz, S. Jaime, S. Miguel y san Nicolas se celebrará la festividad de todos los santos con misa mayor que se cantará á las diez de la mañana y sermon que dirán los oradores siguientes.

En Sta. Eulalia D. Bartolomé Bisquera Pro.

En Sta. Cruz D. Miguel Coll Pro.

En S. Jaime D. Andres Figuerola Pro.

En S. Miguel D. Francisco Molina Pro.

En S. Nicolás D. Cayetano Ignacio Seguí Pro.

En el Temple á las siete de la mañana y al tiempo de celebrarse una misa tendrá lugar el octavo dia de la novena de las almas del purgatorio.

**Teatro del Círculo.**

*Funcion 15.ª para el hoy lunes 31 del corriente.*

Se pondrá en escena la popular ópera en 4 actos del maestro Verdi.

HERNANI.

A las 7 y 1|2.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

P.C.D.E.  
Juan Villalonga